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el italiano estrena en Francia un remake' de la 'Divina Comedia' de Dante 

Romeo Castulecci describe 'Las Meninas', de Velázquez, como " u n a r m a de guerra", FESTIVAL DE AVIÑON 
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« El teatro no es ¿ 
mi casa, soy y me 
siento extranjero» 
Entrevista 

PABLO CARUANA 
AVI ÑON E l Festival de Avi

ñon ha comenza
d o y ya ha h u n 
d i d o ciertas pro
puestas - c o m o 

el montaje de la obra de Paul 
Claudel Partage de midi- y ha 
elevado otras, como la del l i 
tuano Hermanis , Sonia, o la 
instalación Stifters Dinge, de 
Heiner Goebbels. Pero todo 

apunta a que Aviñón ya ha 
consagrado a la primera figu
ra de esta edición: Romeo Cas-
tellucci, quien, tras el éxito de 
Inferno - p r i m e r a parte de su 
trabajo sobre la Divina Come
dia de Dante-, presentó ayer 
por la noche la segunda, Pur
gatorio. El sábado llegará la 
tercera, Paradiso. 

El Festival de Aviñón guar
da esos pequeños trazos de 
identidad que lo hacen gran
de. Conocemos a Castelluc-
ci en la conferencia para pre
sentar su nueva obra. A l aire 
libre, frente a u n patio abarro

tado donde no se diferencia al 
público de los periodistas o los 
profesionales, Castellucci pasó 
la mañana respondiendo a to
da clase de preguntas sobre su 
último trabajo. 

Este italiano, invitado por 
el Festival como artista asocia
do (figura que junto con los di
rectores del certamen aseso
ran sobre la programación) es 
uno de los creadores teatrales 
con más peso en Europa (otro 
cantar es que su paso por Espa
ña sea casi inexistente), y sabe 
que este año se la juega. Mon
tar tres espectáculos en tres 

«Dante y Giotto 
imaginaron lo 
inimaginable y dieron 
autonomía al artista» 
mmmmmmmmmm 

«Warhol encontró el 
infierno en la superficie 
de las cosas, no en 
las profundidades» 

tBBmmmmmmm 
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co y trascendental al mismo 
riempo. camal y reflexivo, ha 
arrasado con el principal es
pacio del Festival, la Corte de 
Honor de los Papas. 
¿Por qué ha unido en su 
obra el infierno de Dante 
con la melancolía? 
Dante imaginó el infierno co
mo una muerte perpetua y 
como el espacio único donde 
el ser humano puede sentir 
una nostalgia total. No es un 
infierno donde reine el m a l 
absoluto ni el castigo, sino un 
dolor conectado a la vida, a 
la pérdida de tus seres que
ridos, de t u familia, al aban
dono. La melancolía no es la 
tristeza, sino el peso del pen
samiento, que es una piedra 
que rompe el alma. 
Dice que Dante y Giotto 
fueron capaces de romper 
las líneas rectas y curvar 
nuestra mirada. ¿Puede 
explicarlo? 

Fueron dos titanes. Dante 
rompió el latín, Giotto el có
digo bizantino; ambos asu
mieron ese riesgo para abrir 
la imaginación, imaginaron 
lo inimaginable y dieron au
tonomía al artista. Ese es el 
objetivo del arte, no hacer 

que veamos otras cosas, sino 
curvar nuestra mirada, cam
biar nuestro punto de vista so
bre lo mismo. Ha habido otros, 
como Andy Warhol... 
E l artista estadounidense 
sale en la representación de 
'Inferno'... 
Sí, necesitaba a u n compañe
ro, un Virgilio. Warhol fue ca
paz de encontrar el inf ierno 
en la superficie de las cosas, no 
en las profundidades. Así que 
ya no sé si ejerce como Virgi
l io o como Lucifer. El otro ar
tista que siempre relaciono en 
m i inconsciente con Dante es 
Velázquez. En Las Meninas, se 
puso en el medio de la obra, 
pintando. La interpelación de 
Dante desde el infierno es la 
misma que desde la máquina 
infernal de Las Meninas, es la 
misma estructura geométrica 
y panóptica. Ese cuadro es una 
máquina de guerra. 
¿Porqué? 

Porque tira de tu carne y te rap
ta para dejarte allí en medio de 
la representación. Ese ha sido 
uno de los movimientos más 
radicales que ha habido en el 
arte. Es u n acto violento. 
Habla de un teatro que deje 
abierto el espacio a lo que 
está suspendido, un teatro 
no presente. 

Sí, trabajo mucho con las imá

genes, aunque no me intere
san. Busco la imagen que que
da suspendida entre otras dos, 
la que no vemos. Esos espacios 
entre las imágenes es la mú
sica de la forma, son armóni
cos que no se han tocado pero 
que resuenan. M i teatro quie
re encontrar esos armónicos 
y así penetrar en el corazón, 
en el cuerpo y en el cerebro del 
espectador. El problema es el 
mismo desde que comencé. 
¿Qué problema? 
Inventar un lenguaje propio. 
El teatro no es m i casa, soy y 
me siento extranjero. Cada vez 
que empiezo una obra nece
sito inventar u n lenguaje, in
ventarme la necesidad de in
ventar un lenguaje. Necesito 
una estructura. Soy bastante 
platónico y esa estructura sue
le ser la idea. Aunque trabaje 
mucho el cuerpo o la imagen, 
necesito una lógica, construir 
u n palacio mental en el que, 
aunque podamos perdernos, 
se sustente en una lógica. M i 
teatro no es automático como 
pudiera ser el trabajo de los 
surrealistas. La tragedia, por 
ejemplo, tiene una estructu
ra lógica. La tragedia no es la 
muerte, el problema es el ac
to de nacer: ¿por qué he caído 
aquí?, ¿por qué formo parte de 
la humanidad?, ¿por qué no 

soy un caballo?, ¿por qué el 
lenguaje es ley? 
Dijo que no hablaría de 

i ello, pero ¿qué puede 
j decir de 'Purgatorio? 
¡ Es la parte más diferencia

da, ya que tiene un tiempo 
progresivo. Purgatorio es el 
espacio donde se vive la v i 
da otra vez, es un doble de 
ésta. Algunos han llamado 
a esta parte de la Divina Co
media "El canto de la tierra". 
Paradiso ^Inferno están, por 
el contrario, fuera del tiem
po. Purgatorio es quizá la 
parte más crítica, más pega
da a la realidad. 
¿Qué opina de la eterna 
polémica teatro de texto' 
versus teatro sin texto' 
que se suscitó en este 

I Festival hace años con 
. el belga J a n Fabre? 

Es una polémica anacróni-
I ca, inútil. Además, la para-
l doja es que yo trabajo m u -
j cho con textos. Lo que pasa 

es que no los ilustro. El tea-
I tro no es una rama de la l i 

teratura, sino u n arte de la 
carne. Otra cosa son los mo-

! numentos fúnebres. 
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